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我 们 离 你 最 近

2023淮安西游乐园淮安马拉松暨大运河马拉松系列赛（淮安站）火
热来袭。15000名跑者蓄势待发，将在4月9日鸣枪开跑。在“淮马”赛
场上，还有一群有着特殊身份的跑者，他们带着特殊的使命开跑，有的引
领着选手前进，有的保护选手的安全，而有的则带着坚强信念在马拉松
的赛场上展示自己。 ■融媒体记者 黄煌 通讯员 胡赟霏

配速员俗称“兔子”，是指马拉松领跑员，拥有

极强的控制速度能力，在马拉松的赛场上有着重要

的作用，可以在赛场上帮助选手按照稳定的节奏跑

步，在预定时间内完成比赛，度过艰难的跑步过程

或实现成绩上的突破。今年40岁的周力来自浙

江，是“淮马”赛场上的300配速员，所谓300配速

员是指他的配速段为300，即能够在3小时内完成

全程马拉松比赛。

作为配速员，周力在“跑马圈”里小有名气，人

称“力哥”，从2012年参加马拉松比赛以来，参加过

100多场马拉松比赛。波士顿、芝加哥、柏林、东京，

他的“跑马”步伐遍布世界各地。“跑马”以外，他还

公益培训了许多马拉松学员，多次担任马拉松配速

员角色。“成就他人也是在成就自己。”周力说，帮助

别人提升马拉松水平让他非常开心。对于马拉松

配速工作，周力有着自己的理解，“配速均匀是我工

作中最重要的目标。”其次，在配速过程中，他会注

意观察身后选手情况，根据选手们的呼吸、步伐等

情况适时提醒他们补水、补充能量胶，在上坡时提

醒他们不能猛冲，用言语鼓励选手，带领大家轻松

跑。这次能入选“淮马”，周力既开心又惊讶。“第一

届‘淮马’就听说办得非常好，一直想来，没想到这

次‘淮马’是以配速员的身份参加。”作为资深的马

拉松跑者，周力认为，“淮马”的赛道平缓，在国内是

比较出色的赛道，比较容易出成绩。赛前，他已经

做好了准备工作。同时，他还提前做好了攻略，想

借着参加“淮马”的机会，在淮安转一转，多了解这

座城市的文化底蕴。

医护跑者陈桂莲：

享受跑步过程
跑出健康

残疾人跑者杜先锋：

在运动中获得健康、快乐

配速员周力：

成就他人也是在成就自己

“淮马”赛道上的特别风景线

如果说配速员是马拉松赛场上的

精准领航者，那么医护跑者就是马拉松

赛场上的“守护天使”。淮安市第一人民

医院健康管理中心副主任陈桂莲就是本

次“淮马”的一位医护跑者。怎样当好一名

医护跑者？“首先要有出色的跑马能力、跑马

经验，其次要有专业的急救本领，最后还要有

无私奉献的精神。”这是她给出的答案。

今年49岁的陈桂莲一直有锻炼身体的习惯，

是健身房的常客，她接触马拉松比赛也有将近4年

的时间，跑过2021年淮安马拉松全马比赛，也曾作

为医护跑者参加过两次马拉松比赛。“根据过往的经

验，我认为医护跑者要拥有极强的敏锐性，时刻关注周

围选手的身体情况，主动上前做好医护工作。”陈桂莲

说，不少选手曾告诉她，正因为有医护跑者的陪伴，他们跑

步时才很有安全感。陈桂莲告诉记者，此次他们医院共派

出十余位医护跑者服务“淮马”，都是奋战在临床一线的医

生、护士，具备出色的急救能力。陈桂莲说：“‘淮马’是家门口

的马拉松赛事，作为东道主，我们张开双臂欢迎各地的跑友来

到淮安。作为医护跑者，我要以过硬的专业能力保障各位参赛

选手安全完赛。”对于马拉松比赛，她还呼吁，非专业选手不要过

于追求成绩，应该享受跑步过程，跑出健康。

今年32岁的杜先锋，来自金湖县，是本届淮安马拉松的参赛选手，同时

他也是一名残疾人，目前是金湖县特殊教育学校教师。虽然身体上有缺陷，

但他从来没有向命运屈服，用奔跑开启了不凡的人生。

杜先锋1999年在金湖县特殊教育学校读书，在校期间体育成绩突出，

曾参加过多次残疾人运动会，后在2009年参加的市残疾人运动员选

拔中被选中，进入市田径队练长跑。有了一个新的舞台，杜先锋对

自己有了更高的要求。每一次训练总是第一个到，训练结束了，

场上还有他忙碌的身影。他把长跑的每一个动作、每一个姿

势、每一个要点都记在心里，短短时间内便成为体育赛场上

的“新秀”。2011年10月获中华人民共和国第八届残疾

人运动会5000米金牌；2015年获中华人民共和国第九

届残疾人运动会10000米冠军；2018年6月获全国

残疾人田径锦标赛4×100米季军……这还只是

他所获得荣誉的一小部分。“2011年，我第一次

接触马拉松比赛，2015年，我开始对马拉松

感兴趣，这是对精神和意志的挑战。”隔着

屏幕，杜先锋向记者发出了这样一段文

字。香港、南京、成都、太原、厦门……8

年里，他“跑马”的步伐从未停止。

2021年，他参加了“淮马”，没想到

还获得淮安籍第一的好成绩。今

年，他参加“淮马”的最大愿望

是：在运动中获得健康、快乐。
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